

El Boletín Oficial sale los Lunes, Miércoles y Viernes de cada semana.

Las reclamaciones se remitirán francas de porte, sin cuyo requisito no se recibirán en esta redacción.



Se reciben suscripciones en esta Capital calle de San Agustín número 17 á 20 reales cada trimestre.

BOLETIN

OFICIAL

DE LA PROVINCIA DE ALBACETE.

Artículo de oficio.

GOBIERNO SUPERIOR POLÍTICO DE LA PROVINCIA DE ALBACETE.

Circular número 12.

El Excmo. Sr. Capitan general de Valencia con fecha 16 del actual me comunica la órden siguiente.

»El Subsecretario de la Guerra en 9 del actual me dijo lo que copio.—Excmo. Sr.—El Sr. Ministro de la Guerra dice hoy al Presidente de la Direccion general del Cuerpo de Sanidad militar lo siguiente.—He dado cuenta á la Reina (Q. D. G.) del espediente promovido por el Vice-Consultor supernumerario, primer Ayudante de Medicina y Cirujía del Cuerpo de Sanidad militar D. Anastasio Chinchilla, en solicitud de que se señalen los honorarios que deben abonarse á los Profesores Castrenses por el reconocimiento de sustitutos para ejército.—Y S. M. en su vista y de conformidad con el parecer del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, se ha dignado resolver por punto general, que por cada reconocimiento de sustitutos que practiquen los referidos Profesores les abone diez reales la parte ó Empanada por dicho Sr. Ministro lo traslado á V. E. para su conocimiento y fines correspondientes.»

Lo que se inserta en el Boletín oficial de esta provincia para su debida publicidad. Albace 26 de Enero de 1847.—Antonio Fernandez Goffin.

Otra número 13.

Los Alcaldes constitucionales de los pueblos de esta provincia y dependientes de proteccion y seguridad pública de la misma prac-

ticarán las diligencias convenientes para la busca y captura del soldado desertor del Regimiento infanteria de Córdoba Pedro Garcia Mejias natural de Almansa cuyas señas se expresan á continuacion; y caso de ser habido lo pondrán con la seguridad correspondiente á disposicion del Sr. Brigadier Comandante general de esta provincia. Albacete 26 de Enero de 1847.—Antonio Fernandez Goffin.

Señas.

Edad 24 años, pelo negro, ojos pardos, color trigueño, nariz regular, barba poca.

Otra número 14.

Los Alcaldes constitucionales de los pueblos de esta provincia y empleados en el ramo de proteccion y seguridad pública practicarán las diligencias convenientes en averiguacion del paradero de un burro aparejado cuyas señas se anotan á continuacion que desapareció en la noche del dia 11 del corriente de la casa de Agustin Requena vecino de Alcalá del Jucar; y caso de ser habido lo remitirán con la persona en cuyo poder se encuentre al Señor Juez de primera instancia de Casas Ibañez por quien es reclamado. Albacete 26 de Enero de 1847.—Antonio Fernandez Goffin.

Señas del burro.

Alzada mediana, edad doce años, pelo rucio, una matadura en la cruz, esquilada la barriga desde el cinchero hasta el delgadillo de resultas de una losa que tenia aun sin curar; el aparejo se compone de un ropou y una manta vieja de gerga, un pedazo de tela de costales con tiras azules, una albarda de paja forrada con mantas de costales de estopa con alarre y cincha de cordeles de cañamo, cabestro de sogas de esparto.

ANUNCIO.

Vacantes las escuelas de ambos sexos de la villa de Cotillas, se hace público á fin de que los aspirantes dirijan sus solicitudes á la secretaria de esta Comision acompañadas de los documentos que previene el reglamento, que se admitirán hasta el 28 de Febrero próximo. La dotacion del maestro consiste en 1100 reales anuales pagados del fondo de Propios por trimestres vencidos, con un cuarto semanal de cada niño no pobre; y la de la maestra en 500 reales bajo la forma anterior; además de percibir todos los meses un real de cada padre de las niñas que concurren. Albacete 25 de Enero de 1847.—El Presidente, Golfín.—Mariano Tejada, Secretario.

OTRO.

Vacante el magisterio de instruccion primaria elemental de la villa de San Pedro, se hace público á fin de que los aspirantes dirijan sus solicitudes á la secretaria de esta Comision acompañadas de los documentos que marca el reglamento, que se admitirán hasta el 28 de Febrero próximo. Su dotacion consiste en 1500 reales anuales pagados por el Ayuntamiento y un cuarto todos los sábados de cada niño que asista no pobre. Albacete 25 de Enero de 1847.—El Presidente, Golfín.—Mariano Tejada, Secretario.

OTRO.

Vacante el magisterio de instruccion primaria elemental de la villa de Munera, se hace público á fin de que los aspirantes dirijan sus solicitudes á la secretaria de esta Comision acompañadas de los documentos que previene el reglamento, que se admitirán hasta el 28 de Febrero próximo. Su dotacion consiste en 1800 rs. anuales pagados por el Ayuntamiento, local para la escuela y un cuarto todos los sábados de cada niño que asista, no pobre. Albacete 25 de Enero de 1847.—El presidente, Golfín.—Mariano Tejada, Secretario.

OTRO.

Vacante el magisterio de instruccion primaria elemental de la Villa de Casas de Juan Nuñez, se hace público á fin de que los aspirantes dirijan sus solicitudes á la secretaria de esta Comision, acompañadas de los documentos que marca el reglamento; que se admitirán hasta el 28 de Febrero próximo. Su dotacion consiste en 1100 rs. anuales pagados por el Ayuntamiento en trimestres. Albacete 25 de Enero de 1847.—El Presidente, Golfín.—Mariano Tejada, Secretario.

Parte no oficial.

Memoria sobre las aguas y baños ferruginosos de Villa-toya, por el Dr. D. José Genovés y Tamarit.

(CONTINUACION).

Estaciones.

39. Que la temperatura varía con las estaciones y produce cambios mas ó menos violentos, benéficos ó perjudiciales, es una verdad que está probada y de que nadie duda. Apenas en este pais, y en particular en el recinto de Villa-Toya y los baños se vé el termómetro de Reaumur á cero en lo mas fuerte del invierno; cuando en los dias caniculares rara vez llega á veinte y seis ó veinte y siete. Á pesar de estos cambios, alternativas diarias y paso de unas estaciones á otras, goza este pueblo por su situacion y abrigo de un temple dulce y suave.

40. Los habitantes son bien conformados, su temperamento bilioso-sanguineo, su estatura regular, el color moreno-sonrosado, su tez animada, su musculatura fuerte, que con el buen desarrollo de todos sus sistemas, son indicios de la salud y robustez que disfrutan. Dedicados única y exclusivamente á la agricultura y á la industria del esparto y la leña, con esposicion á las influencias atmosféricas de todas clases, padecen algunas encefalitis, gastro-entero-hepatitis y afecciones catarrales y pulmonares en sus respectivas estaciones. Son sobrios y morigerados, y su carácter moral, dulce y apacible es de una sensibilidad extraordinaria en lo general.

Rios.

41. Muchos arroyos, riachuelos, barrancos y ramblas cruzan el pais en diversas direcciones, que por su poco caudal de agua unos, y por serlo de avenida otros, no merecen describirse.

42. El Cabriel nace en las vertientes occidentales de las altas sierras de Albarracin en el reino de Aragon, muy cerca del nacimiento del Tajo. Corre de N. á S., luego se dirige de S. á E.; divide corto trecho las provincias de Teruel y Cuenca, penetra en esta, sirve de límite á la de Albacete y Cuenca y á los términos de Villa-Toya y Requena. Enriquecen sus aguas el Moya y el Guazaon por la izquierda, con otros arroyos y arroyuelos por uno y otro lado. Cruza este término á unos ciento cincuenta pasos del pueblo, guiado naturalmente por dos cordilleras de elevadissimas montañas, que desde su nacimiento le acompañan hasta su confluencia en el Jucar por la parte oriental de Cofrentes, en el reino de Valencia. Á pesar de sus muchas vueltas y revueltas y de su caudal de agua, tiene varios puentes y vados que le hacen transitable; sirve para conducir maderas

de construcción naval y urbana desde las sierras de Cuenca hasta Cullera, en la embocadura del Júcar. A medio cuarto de legua del pueblo en su parte oriental y orilla derecha está hoy descubriendo la corriente una fuerte estacada, que por su posición y enlace indica que en otro tiempo existió en aquel sitio alguna máquina, que el río, las grandes vertientes de la ceja y el tiempo ocultaron; y su impetuosa corriente la manifiesta ahora para recordarnos quizás su antigüedad y su objeto. Sus aguas esquisitas, cristalinas, delgadas y saludables abundan, según el sitio, en buenas truchas, excelentes barbos, sabrosas tortugas y delicadísimas anguilas.

Fuentes.

43. En todo el espacio que media entre las poblaciones indicadas en el párrafo 21, se encuentran innumerables fuentes de distinta naturaleza, caudal y temperatura, que serpeando en direcciones opuestas, y amenizando el país, corren por uno y otro lado á confundirse en las corrientes del Cabriel, después de embellecer esta estancia de soledad y de paz. Solo este pequeño recinto de Villa-Toyá cuenta, sin otras muchas, con quince notables por su situación, caudal y cualidades físicas.

Fuentes minerales.

44. Muchas se conocen en todo este país de diferente temperatura y distintas propiedades medicinales. Diez nacen en las vertientes de la ceja que miran á norte y saliente, y todas tienen un origen, porque todas presentan una misma temperatura, unas mismas virtudes. Brotan casi todas de abajo arriba, y conducidas por curiosos regueros se deslizan de piedra en piedra y de cascada en cascada, fertilizan esta huerta y la de Cilanco, y corren luego en busca del Cabriel, de quien son afluentes. Huertas capaces de inmensas mejoras, si se las diera el conveniente impulso y una sabia y oportuna dirección. Aunque las aguas de esta extensa cordillera bastan al riego de sus profundísimas huertas, creo podría proporcionarse un caudal extraordinario á muy poca costa, aumentar las huertas y aun utilizarse para máquinas de varias clases ya por la elevación de aquellas, ya por la abundancia de combustibles.

45. Aunque todas estas aguas presentan á primera vista los mismos caracteres físicos sin embargo se diferencian por su mayor ó menor saturación del carbonato de hierro. Todos los manantiales son útiles, pero los que mas han llamado la atención de los enfermos y aun de toda la comarca, son la fuente Podrida, que pertenece á otra provincia, término y dueño, la fuente de las Lombrices, y la fuente de los Baños, que son el objeto principal de esta memoria, y á la que el país todo ha tributado siempre justísimas alabanzas con respetuosa gratitud.

Fuente podrida.

46. Á unos mil y quinientos pasos en la parte septentrional del pueblo, orilla izquierda del río, término de Requena, provincia de Cuenca, y propiedad del Sr. conde de Girat, brota de abajo arriba una fuente de agua mineral, que se detiene en una pequeña y asquerosa balsa llena de légamo, broza y porquería. De esta pasa á otras dos, que sirven para cocer esparto y desaguan en el río, que solo dista del manantial como unas dos ó tres varas. El terreno que circuye esta preciosísima fuente es flojo, y de esperar que la furiosa corriente que en aquel sitio bate con muy grande violencia, la destruya y haga desaparecer, privándonos de sus inmensas virtudes, como en castigo y oprobio del descuido y abandono en que está por parte de su señor. Cree el vulgo que esta agua viene de la cordillera de cerros de la derecha, y cruza por bajo el cauce del río, y aunque esto nada tendría de particular, sin embargo no pasa de una mera congetura.

47. La fuente Podrida dá un caudal de agua como la muñeca de un recién nacido; es clara y muy trasparente, tiene gusto azufroso-nauseabundo, y un olor tan fétido á huevos-podridos, que se percibe á larga distancia, sin contribuir á ello la falta de aseo ni el esparto de las balsas inmediatas. Ennegrece la plata en un momento, y su temperatura es sobre 14 ó 15 grados del termómetro de Reaumur. Aunque no consta hasta el día que existá análisis alguno de estas aguas, fácil es conocer sus principales mineralizadores por sus propiedades físicas y aun deducir las medicinales.

Fuente de las Lombrices.

48. Denominada así por la virtud que suponen en el país tienen sus aguas para matar y espeler las lombrices y aun para precaver su desarrollo. Esta idea parecería aventurada, si no hubiera probado un ensayo analítico, que tienen un exceso de carbonato de hierro, con relación á los otros manantiales. Y como estos animales parásitos anidan y se sostienen por la debilidad y excesiva mucosidad del canal intestinal, según algunos autores, y el hierro es un tónico tan directo que corrige aquella disposición, queda resuelto el problema.

49. La fuente de las Lombrices nace á mas de ochenta pies sobre el nivel del río Cabriel, y casi á un cuarto de legua al S. O. de los baños, á la izquierda del camino que baja desde la ceja al establecimiento. Brota de un gran peñasco de figura irregular, que mira al norte y á un barranco, que toma el nombre de las Lombrices. Al pie tiene una pozita, donde se recoge el pequeño caudal de agua que suministra, y que apenas excede el tamaño de una pluma de escribir. Pero su situación, sus contornos, vegetación inmediata, humedales y barrizales manifiestan que aquel sitio encierra un gran caudal de agua mineral ferruginosa.

50. Las propiedades físicas, químicas y medicinales son las mismas que las del agua de la

FUENTE DE LOS BAÑOS.

Noticias históricas de su antigüedad.

51. No es fácil averiguar el origen y la historia de los pueblos con sus infinitas circunstancias, mayormente cuando la curiosidad remonta al hombre á épocas que se perdieron con el trascurso del tiempo. Pero sin embargo, suelen quedar vestigios, sino ciertos, al menos probables de la existencia de aquellos, de su situación ó mudanza. En efecto, si echamos una rápida ojeada á la época calamitosa de siglos bárbaros, en que la nacion española luchó por tanto tiempo con las naciones mas guerreras; si paramos un poco la consideracion sobre ese monton de escombros que ocupan la loma occidental de Cilanco; si miramos estos despojos junto á una fuente caudalosa y en la inmediacion de otras célebres y todas medicinales, podremos casi inferir, que existió una poblacion que contribuyó al cultivo y fertilidad del terreno que la circula y que sus moradores se valdrian acaso en sus indisposiciones, de las aguas medicinales de sus copiosísimas fuentes.

52. La tradicion de estos habitantes y pueblos comarcanos, grabada sencillamente en el corazon de unas y otras generaciones; la clase de edificios que se observan; la estrechez de lo que aparece como calles; la conservacion de algunas habitaciones ó atalayas en la punta de peñascos cortados perpendicularmente en la izquierda del rio y frente á este monumento de la antigüedad, junto con el triste recuerdo de que en estas inmediaciones existió segun algunos, la antigua ciudad de Cilant, que coincide con la denominacion de Cilanco, y la estension de sus magestuosas ruinas con el número de habitantes que suponian á aquella, convence casi hasta la evidencia, de que el actual Cilanco ocupa el sitio de aquella primitiva poblacion. Y aun convence mucho mas, cuando parte de aquellas envejecidas ruinas, reducidas á cultivo, han ofrecido al afanoso labrador como testimonio de su antigüedad varias vasijas de barro, un candil de piedra un pedazo de hierro llano, cuadrado y del peso de 40 libras, y algunas alhajas de valor. Recuerdos, tristes sí, pero algun tanto halagüeños, porque contribuyen á convencernos mas y mas de la existencia de aquella célebre y acaso entonces opulenta poblacion.

53. Fijemos la vista en sus indelebles carriles, que aun se conservan abiertos sobre la dura roca en la rambla carretera y frente á este sitio ruinoso, en la izquierda del Cabriel; discurremos un poco sobre la denominacion de esa rambla, que nos ha transmitido la antigüedad; miremos con atencion otros carriles, que grabados profundamente en el peñasco mas duro, bajan desde la ceja á Cilanco y los baños con direccion á los primeros; veamos estos pueblos habitados por los ólcades; recordemos que todo el pais fue posesion de los

árabes, y que la cuarta calzada que desde Laminio, hoy Fuenllana conducia á Zaragoza segun el itinerario de Antonino, debia pasar por muy cerca. Los pocos documentos antiguos que existen con respecto á las mansiones situadas á lo largo de este camino, ha puesto á los mas célebres anticuarios en la imposibilidad de enumerar los pueblos por donde pasaba. Y bajo este concepto no es difícil creer, que los carriles sean restos de la calzada indicada, ó al menos trozos de una de las muchas de segundo orden que conducian de oriente á occidente segun el mismo.

54. Tantas pruebas parece que no dejan duda acerca de la existencia de una grande poblacion. Y una grande poblacion en siglos de ostentacion y riqueza, ocupada por los romanos y los arabes llenos de gusto, poder y orgullo en época brillante de su ilustracion, cultura y victorias, no estaría sin el recurso de los baños á que ambas naciones eran aficionadas con supersticiosa ceguedad. Y si no tenian otro placer que el baño, y en todas partes levantaban suntuosos edificios de lo que España es buen testigo, ¿qué extraño será que hubiesen usado estos baños, conocedores de sus virtudes benéficas, y que nos legasen en aquel sitio algun edificio que el tiempo, la barbarie y un criminal abandono hayan convertido tambien en ese monton de miserables ruinas para oprobio y baldon de nuestra pereza y descuido? Y aun parecerá menos extraño, si al lujo de los romanos y de los árabes en este ramo de higiene, y á la necesidad en ellos de sumergir el cuerpo en el agua mas de una vez cada dia, vemos que á muchas leguas en contorno no podian echar mano de otras termas, que les ofreciesen mas comodidad y mas pintoresca situacion.

55. Concretémonos ya á los baños actuales, dejemos las congeturas, busquemos la certeza y con ella la virtud medicinal de estas aguas saludables. Una fecha bien remota datan ya en la terapéutica natural de esta comarca. Ninguno de los muchos autores españoles, que se han dedicado al estudio de las aguas minerales, habla de estos preciosos manantiales tan virtuosos como desconocidos y descuidados; al menos no ha llegado á mi noticia. Y se ha pasado siglo y medio sin que las muchas curaciones hayan obligado á los médicos del pais, que han propinado sus aguas y han palpado sus felices resultados, á publicar siquiera cuatro lineas en obsequio de la humanidad desvalida; justo homenaje con que hubiesen tributado á la Providencia su gratitud, y servicio importante á la medicina y enfermos, que hubiera eternizado su nombre y filantropia.

(Se continuará.)

IMPRENTA DE NICOLAS SOLER.
Calle de San Agustin número 17.